

COMPRESIÓN LECTORA

QUIZZ N° 1 – 2021

TEXTOSDELOSMEDIOS MASIVOS DECOMUNICACIÓN



Miércoles 19 mayo de 2021 | 11:10

LECTURA 1 (Preguntas 1 a 8)

1) 4.778 casos nuevos: Chile roza los 28 mil muertos por covid y anota positividad de 21% en 2 regiones

Por [Emilio Lara](#)



Por [Emilio Lara](#)

Leonardo Rubilar Chandía | Agencia UNO

15.923 visitas

2) La mañana de este miércoles, el Ministerio de Salud (Minsal) reportó **4.778 casos nuevos de covid-19**, 3.837 de ellos sintomáticos y otros 720 asintomáticos. Mientras 221 diagnósticos no fueron informados, 955 fueron confirmados a través de test de antígenos.

3) El total de exámenes PCR analizados en las últimas 24 horas fue de 32.470, lo que arrojó una **positividad nacional del 11,77%**, lo más alto en cuatro semanas desde el 12,38% del miércoles 28 de abril. No obstante, esta marca del día se superó en nueve regiones: **Atacama y O'Higgins quedaron al tope de la lista con 21%** seguidas de Maule (19%), Aysén (16%), Ñuble (14%), La Araucanía (14%), Los Ríos (13%), Valparaíso (12%) y Metropolitana (12%).

4) En tanto, el Departamento de Estadísticas e Información de Salud (DEIS) añadió **32 nuevas muertes** a la lista de defunciones en medio de la pandemia. Con eso, el total de decesos asociados al nuevo coronavirus ascendió a **27.997**.

Mira el detalle regional de casos

Región	Casos nuevos totales	Casos nuevos con síntomas	Casos nuevos sin síntomas	Casos nuevos reportados por laboratorio ⁵	Casos nuevos confirmados por antígeno
Arica Parinacota	47	24	22	1	16
Tarapacá	90	86	2	2	9
Antofagasta	114	94	17	3	10
Atacama	114	62	51	1	5
Coquimbo	97	81	16	0	3
Valparaíso	302	268	23	11	40
Metropolitana	2.233	1.785	266	182	595
O'Higgins	321	267	49	5	41
Maule	303	253	50	0	99
Ñuble	103	94	9	0	7
Biobío	344	282	59	3	20
Araucanía	225	166	58	1	34
De los Ríos	138	100	38	0	35
De los Lagos	219	170	39	10	26
Aysén	71	58	13	0	3
Magallanes	57	47	8	2	12
Desconocida	0	0	0	0	0
Total	4.778	3.837	720	221	955

Información Epivigila, Epidemiología y DEIS MINSAL

Revisa el desglose de la positividad

Región	# exámenes PCR informados	# nuevos casos PCR positivos	Positividad día	Positividad última semana
Arica y Parinacota	993	31	3%	6%
Tarapacá	1.287	81	6%	7%
Antofagasta	1.366	104	8%	5%
Atacama	520	109	21%	8%
Coquimbo	891	94	11%	8%
Valparaíso	2.265	262	12%	9%
Metropolitana	13.305	1.638	12%	10%
O'Higgins	1.360	280	21%	12%
Maule	1.097	204	19%	11%
Ñuble	711	96	14%	11%
Biobío	3.710	324	9%	8%
Araucanía	1.347	191	14%	14%
Los Ríos	768	103	13%	9%
Los Lagos	1.999	193	10%	7%
Aysén	438	68	16%	9%
Magallanes	413	45	11%	9%
Desconocida	0	0	-	-
Total	32.470	3.823	11,77%	9,25%

Positividad día = nuevos casos PCR positivos /# exámenes PCR día
Región según toma la muestra

Minsal

UCI

5) Si se analiza la composición de las Unidades de Cuidados Intensivos (UCI), este miércoles es el **sexto día consecutivo en que los pacientes de 40 a 49 años se ubican en el segundo puesto** de la tabla (21,28%). Es decir, se **consolidaron** y **desplazaron del sitio que tuvieron por semanas al grupo de 60 a 69**, hoy tercero en la UCI con 19,62% del total de internados. En primer lugar se mantienen en el último tiempo, los hospitalizados de 50 a 59, representando el 26,51% de la ocupación total.

6) Con todo, en Chile, actualmente hay **2.972 personas internadas en UCI**, 2.444 de ellas en ventilación mecánica.

Muertos por grupo etario

Tramos de edad	# pacientes	% total	% agrupado
≤ 39 años	698	2,49%	2,49%
40 a 49 años	1.082	3,86%	3,86%
50 a 59 años	3.001	10,72%	10,72%
60 a 69 años	5.832	20,83%	20,83%
70 a 79 años	7.719	27,57%	62,10%
80 a 89 años	7.043	25,16%	
≥90 años	2.622	9,37%	
Total	27.997	100%	100%

Minsal

Esta es la infografía oficial del día



Hospitalización

Pacientes en UCI

2.972



Pacientes conectados a ventilación mecánica invasiva

2.444



Fuente: Reporte Diario Coronavirus Ministerio de Salud.

Información actualizada hasta las 21 horas del día anterior.

Exámenes

Nº total de exámenes realizados

14.076.346



Porcentaje de positividad acumulada:

9,05%

Nº de exámenes realizados en las últimas 24 hrs.

32.470



Porcentaje de positividad:

11,77%

Fuente: Reporte Diario Coronavirus Ministerio de Salud.

Información actualizada hasta las 21 horas del día anterior.

Cuidado



Residencias sanitarias

15.162

Nº camas totales

8.259

Usuarios en residencia

210

Residencias habilitadas

Camas críticas disponibles

282



Share

made with infogram

1) ¿Cuál de las siguientes comparaciones factibles a partir de la información entregada en la lectura provee información más confiable respecto de la evolución de la pandemia en Chile en los últimos días?

- a) La comparación entre el total de muertes asociadas a la pandemia y las defunciones reportadas el día 19 de mayo.
- b) La comparación de los índices de positividad entre las regiones del norte, centro y sur del territorio nacional.
- c) La comparación entre el porcentaje de positividad acumulada y aquella que se registra el 19 de mayo.
- d) La comparación entre la positividad promedio de la última semana y aquella que se registra en el día del reporte.

Resolución

La pregunta apunta a la evolución de la pandemia en los últimos días, por lo que hay que tener datos que permitan evaluar su comportamiento en un lapso acotado de tiempo. Comparar las muertes totales o la positividad acumulada en el año y medio con las cifras correspondientes al día del reporte no permite concluir nada sobre la evolución reciente del COVID 19 en Chile; tampoco aporta para responder la pregunta comparar la distribución geográfica de la positividad. A partir de los datos disponibles la única operación que apunta a evaluar el desenvolvimiento reciente de la pandemia es la comparación del promedio de positividad de la última semana y la positividad del 19 de mayo.

Alternativa correcta: d

2) De acuerdo con el texto verbal y los cuadros contenidos en este artículo, es posible afirmar que en el día que se reporta, la situación sanitaria:

- a) Se mantiene estable, salvo en las regiones destacadas en el párrafo 2.
- b) Se registra una leve baja de los casos detectados a nivel nacional.
- c) Ha experimentado un empeoramiento respecto de los días anteriores.
- d) Los pacientes COVID 19 internados en la UCI muestran una baja sostenida.

Resolución

En el párrafo 3 se afirma que el 19 de mayo se registró una positividad nacional del 11,77%, lo más alto en cuatro semanas desde el 12,38% del miércoles 28 de abril, de lo que se concluye que la situación es peor que en los días anteriores. El solo aumento de la positividad, es decir, la existencia de un porcentaje mayor resultados positivos respecto del total de exámenes tomados en esa fecha, demuestra que la tendencia de los contagios va al alza, lo que invalida las alternativas a, b y d

Alternativa correcta: c

3) Respecto de la edad de las personas con COVID internadas en las Unidades de Cuidados Intensivos, de acuerdo con lo expresado en el párrafo 5:

- a) Los adultos mayores siguen ocupando la mayor parte de las camas críticas.
- b) La edad promedio de los pacientes ha tendido a descender en el último tiempo.
- c) El rango de edad de los enfermos críticos se eleva o desciende aleatoriamente.
- d) Hace solo una semana, la mayoría de los pacientes UCI tenía entre 60 y 69 años.

Resolución

En el párrafo 5 se expresa que si bien los pacientes de 50 a 59 años aportan el porcentaje más alto de hospitalizados, los enfermos entre 40 y 49 años ocupan el segundo lugar, habiendo desplazado hace 6 días a quienes tienen entre 60 y 69 años. Este dato da cuenta de una tendencia al descenso en la edad de los internados en una UCI.

Alternativa correcta: b

4) El propósito comunicativo del texto es:

- a) Divulgar la información más reciente disponible sobre la evolución de la pandemia de COVID 19 en Chile.
- b) Generar conciencia en la población sobre la amenaza que representa la pandemia y la necesidad de evitar el contagio.
- c) Entregar la opinión del autor sobre la evolución de la pandemia y su impacto en las distintas regiones y rangos etarios.
- d) Colaborar con el Ministerio de Salud en la difusión de información que contribuya a controlar la pandemia.

Resolución

El artículo leído entrega información objetiva. Si bien, por la naturaleza misma de la fuente emisora, un medio de comunicación masiva, destaca los datos más "impactantes" para atraer al lector, no incorpora opiniones ni juicios de valor. Tampoco apela al lector para influir en su comportamiento frente a la pandemia. Su rol específico es difundir un hecho noticioso.

Alternativa correcta: a

5) La confiabilidad de las estadísticas que se entregan en este artículo está avalada por:

- a) Su procedencia de una fuente oficial.
- b) La credibilidad del sitio que las publica.
- c) Los créditos al autor del texto y al fotógrafo.
- d) El gran número de visitas que registra.

Resolución

Los datos proceden del Ministerio de Salud, por lo que la fuente emisora es un organismo oficial. Junto con avalar la información que se entrega, este hecho desplaza la responsabilidad por las cifras hacia ese Ministerio. La credibilidad que un sitio tenga para sus lectores no garantiza la exactitud de los datos que entrega; tampoco lo garantiza el que se conozca el nombre de quien lo escribe y menos aun que haya atraído a muchos lectores.

Alternativa correcta: a

6) La selección de información contenida en el título de este artículo:

- a) Se propone entregar un resumen objetivo del contenido del texto.
- b) Representa una crítica implícita a las autoridades de salud.
- c) Busca atraer la atención del lector, con datos nuevos e impactantes.
- d) Es alarmista y entra en contradicción con el texto que encabeza.

Resolución

Como se ha explicado en el análisis de la pregunta 6, los medios de comunicación masiva buscan atraer al público lector y los titulares de sus escritos forman parte de la estrategia de seducción. Por ello, en el título se selecciona, entre los últimos datos disponibles, presumiblemente desconocidos por el lector, aquellos que puedan impactarlo y motivarlo a leer el texto completo. Si el título fuera equivalente a un resumen, no habría incentivo para seguir leyendo. El título solo contiene datos objetivos y aunque su selección podría ser considerada alarmista por algunos, no existe ninguna discordancia entre los datos que destaca y aquellos que figuran en el artículo que encabeza.

Alternativa correcta: c



Presentamos el primer perfil de ciclistas: Más de la mitad usa la bicicleta todos los días.

La encuesta se realizó a un año de la implementación de la Ley de Convivencia Vial. Además, los datos señalan que un 67,3% de los participantes ocupa casco y un 13,4% chaleco reflectante.

- 1) En el marco del cumplimiento de un año desde la implementación de la Ley de Convivencia Vial, se realizó el primer estudio de **“Uso de elementos de seguridad y hábitos de los conductores de bicicleta de la Región Metropolitana”**, el que busca dimensionar la efectividad de la legislación en los ciclistas y su caracterización sociodemográfica.
- 2) “Como Ministerio, nuestra prioridad es disminuir los fallecidos por sinistros de tránsito, por lo que es fundamental analizar el impacto y la aceptación por parte de la ciudadanía de las exigencias de seguridad presentes en la Ley de Tránsito y así elaborar políticas públicas que mejoren la convivencia vial”, explicó la Ministra Gloria Hutt.
- 3) Para el estudio se llevaron a cabo mediciones en 12 puntos de la Región Metropolitana, a través de la observación del uso de elementos de seguridad de 1.540 ciclistas mayores de 18 años, quienes posteriormente fueron encuestados.
- 4) El estudio muestra que el uso de casco sujeto a la barbilla es el elemento de seguridad más utilizado (67,3% de las observaciones). En segundo lugar, está la utilización de una luz roja trasera fija en la bicicleta (56,2%), seguido por las huinchas reflectantes atrás y delante de los pedales (36,6%). Los elementos reflectantes en la ropa o accesorios representaron un 28,6% de las observaciones, seguido por los aparatos sonoros de intensidad moderada (27,8%) y el foco delantero amarillo o blanco (27,4%). Las huinchas reflectantes en horquillas delanteras se observaron en un 24,2% de los casos y las traseras o rayos de la rueda un 22,8%. El chaleco reflectante, arnés o cinturón de bandolera se constató en un 13,4% de los ciclistas.
- 5) Johanna Vollrath, Secretaria Ejecutiva de CONASET, indicó que “es imprescindible poder identificar los hábitos de los ciclistas, con el fin de reforzar las medidas de la seguridad y la prevención de este modo de transporte. Este estudio nos permite tener una radiografía detallada sobre el comportamiento de los ciclistas, quienes junto a los peatones son los más vulnerables en el tránsito. En esta línea estamos impulsando la implementación de nuevos espacios seguros para ciclos en conjunto con varios municipios del país, y al mismo tiempo, realizando campañas de prevención para fomentar el uso obligatorio del casco y otros elementos de protección”.

6) En cuanto al tiempo de uso, el 44,1% de los encuestados utilizan la bicicleta como medio de transporte o recreación desde hace entre 1 y 3 años y el 20,3% la utiliza hace menos de un año. Además, el 56% de los encuestado señala usar la bicicleta “Todos los días” y el 79,5% de los viajes fueron intercomunales.

7) La motivación principal para elegir la ruta de viaje es la presencia de ciclovías en el camino (56,9%) y los motivos del uso de la bicicleta (respuesta múltiple), son por mayor comodidad (54%), por menor tiempo de viaje (51,8%), porque es más barato (44,5%), para trabajar como delivery (13,3%) y el 6,2%, porque no tiene acceso a otros medios de transportes. El 16,7% señala que es por “otros” y declaran dos motivos principales: el efecto positivo sobre su salud y que les es entretenido.

8) La caracterización sociodemográfica muestra que la mayor parte de los encuestados son hombres (68,6%). Además, la mayoría de los ciclistas tiene entre 30 y 44 años (38,9%). El segundo grupo etario son los que tienen entre 24 y 29 años (29,6%).

9) Las cinco comunas de residencia más mencionadas por los ciclistas fueron Estación Central (14,6%), Ñuñoa (13,4%), La Florida (10,8%), Providencia (6,2%) y Santiago (6%). Además, el 39,5% dice pertenecer a estrato socioeconómico medio, el 38% al bajo y el 8,8% al alto.

10) En cuanto a la seguridad, el 24,9% de los encuestados declara haber sufrido algún accidente al andar en bicicleta y el 75,1% no. Entre quienes dicen haber sufrido accidentes, el 11,7% señaló haber sufrido lesiones graves, el 54% lesiones leves y el 34,2% indicó haber salido ileso. Además, el 45,7% señaló que el accidente involucró a un auto de terceros.

11) Al preguntar por la fecha en la cual se accidentaron, el 45,2% dice que fue antes de noviembre del 2018 (implementación de la Ley de Convivencia Vial), el 36,3% después de noviembre de 2018 y el 18,5% no lo recuerda.

12) El 35,9% declara que es seguro o muy seguro andar en bicicleta por Santiago, el 24,1% que es inseguro o muy inseguro y el 40,1% dice que es “ni seguro ni inseguro”. Al evaluar la convivencia con otros usuarios de las vías, señalan a los taxis y a las micros como los peor evaluados, mientras que otros ciclistas son los mejores evaluados. Peatones y motociclistas le siguen en valoración positiva. La evaluación de autos particulares es negativa, pero no tanto como la de micros y taxis.

<http://mtt.gob.cl/archivos/23941>

7) Según declaración de la Ministra Hutt, los resultados del estudio a que refiere este artículo:

- a) Reducirán las muertes y los siniestros de tránsito en la Región Metropolitana.
- b) Facilitarán la implementación de la Ley de Convivencia Vial en el área urbana.
- c) Permitirán una mejor comprensión del comportamiento de nuestros ciclistas.
- d) Servirán como insumo para la elaboración de políticas públicas de transporte.
- e) Fomentarán el cumplimiento de la normativa legal entre los ciclistas actuales.

Resolución

En su declaración, que se reproduce en el párrafo 2, la Ministra de Transportes, expresa que es necesario conocer el impacto que tienen en la comunidad las exigencias de seguridad que establece la Ley de Tránsito para elaborar políticas públicas que mejoren la convivencia vial. Ello implica que los resultados del estudio aportarán información relevante para elaborar políticas públicas sectoriales de ese ministerio.

Alternativa correcta: d

8) ¿Qué relación existe entre los párrafos 3 y 4

	En el párrafo 3	El párrafo 4
a	Se hace referencia a una observación en terreno en 12 puntos de Santiago y a una encuesta.	Da a conocer los resultados obtenidos, mediante la aplicación de la encuesta a los ciclistas.
b	Se introduce la naturaleza y temática de un estudio sobre ciclistas.	Detalla los elementos de seguridad seleccionados por el estudio para su observación en terreno.
c	Se enuncia el método empleado para recopilar información sobre el uso de elementos de seguridad entre los ciclistas.	Contiene los resultados obtenidos por las mediciones a que alude el párrafo anterior.
d	Se explicitan los propósitos del estudio encargado recientemente por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones.	Entrega algunos antecedentes sobre el comportamiento de los ciclistas que circulan por las calles de Santiago.
e	Se circunscribe la zona urbana cubierta por el trabajo de observación en terreno.	Explica el uso de elementos de seguridad por parte de los 1540 ciclistas que cruzaron el área de estudio.

Resolución:

En el párrafo 3 se describe el procedimiento empleado (observación en terreno) para levantar la información necesaria sobre uso de elementos de seguridad por parte de los

ciclistas. En el 4, se explicita el porcentaje de conductores que utiliza cada uno de los elementos de seguridad observados: casco, luz roja trasera, huinchas reflectantes, etc.

Alternativa correcta: c

9) Sobre el uso de la bicicleta como medio de transporte y/o recreación, los resultados del estudio indican que:

- a) Se ha hecho cada vez más popular entre la población más joven.
- b) Es más importante en comunas con mayor número de ciclovías.
- c) La mayoría de los trabajadores va con ella a su trabajo diario.
- d) En contraste con su fin utilitario el uso recreativo tiende a decaer.
- e) Ha experimentado un aumento significativo en el último trienio.

Resolución

Según se afirma en el párrafo 6, cerca de la mitad de los encuestados declaró haber empezado a usar la bicicleta como medio de transporte o recreación en los últimos tres años, lo que implica que en este período se ha producido un aumento importante de ciclistas.

La opción a es incorrecta, porque el mayor porcentaje de ciclistas se ubica en el rango de edad de 30 a 44 años y en segundo lugar están aquellos entre 24 y 29. La opción b se descarta, porque la relación número de ciclistas de una comuna versus kilómetros de ciclovías no figura en el texto. Si bien el artículo afirma que un alto porcentaje de ciclistas utiliza este vehículo para ir a su lugar de trabajo, no es posible extender esta afirmación a la mayoría de los trabajadores chilenos. Por último, el texto no contempla comparaciones entre uso utilitario y recreativo de la bicicleta.

Alternativa correcta: e

10) En el párrafo 5 se afirma que ciclistas y peatones son los más vulnerables en el tránsito. Esta vulnerabilidad consiste en que:

- a) La mayor parte de los accidentes de tránsito en Chile involucran a peatones y/o ciclistas
- b) Tienen mayor probabilidad de sufrir lesiones ante la eventualidad de un accidente de tránsito.
- c) Por lo general, su comportamiento vial imprudente pone en riesgo su integridad física.
- d) Los conductores de vehículos motorizados no respetan el derecho a circular de peatones y ciclistas
- e) A falta de ciclovías, muchos ciclistas circulan por las aceras poniendo en riesgo a los peatones.

Resolución

Para responder correctamente esta pregunta se debe recurrir:

- a) Al significado del término vulnerable, que según la RAE es quien “puede ser herido o recibir lesión, física o moralmente”, y
- b) A nuestra “enciclopedia personal”, esto es, a los conocimientos derivados de nuestra experiencia, a partir de los cuales es evidente que quien va a pie o en una bicicleta está mucho más expuesto a lesiones derivadas de un accidente de tránsito que aquellos que se movilizan al interior de un vehículo.

Alternativa correcta: b

11) Respecto de la efectividad de la “Ley de convivencia vial”, según los resultados de la encuesta aplicada a los ciclistas:

- a) A un año de aplicación de la ley, la relación vial entre ciclistas y conductores de autos y buses sigue siendo tensa.
- b) Según la percepción de los ciclistas, la ley ha logrado reducir los accidentes de tránsito en las calles de la capital.
- c) La implementación de la ley ha contribuido a estrechar las relaciones entre los ciclistas de la Región Metropolitana.
- d) Una proporción importante de encuestados estima que Santiago es ahora más insegura para los ciclistas.
- e) La mayoría de los ciclistas accidentados declaran haber sufrido solo lesiones de menor consideración.

Resolución

Según se establece en el párrafo 12, el estudio muestra que no hay buena convivencia vial entre ciclistas y motorizados, especialmente micros y taxis, aun cuando, como su nombre lo indica, un propósito de la ley era justamente lograr una relación armónica entre todos los usuarios de las vías públicas.

Aun cuando los ciclistas que declararon haber sufrido accidentes después de la entrada en vigor de la Ley de Convivencia Vial son menos que los accidentados antes de esa fecha, no es posible concluir que su disminución o el carácter de las lesiones provocadas se deba al impacto de este cuerpo legal. Tampoco se entregan antecedentes que permitan afirmar que la ley ha estrechado la unión entre ciclistas. Por otra parte, el número de ciclistas que consideran que Santiago es inseguro o muy inseguro para andar en bicicleta llega solo al 24,1% y ninguno declara que se haya vuelto más inseguro.

Alternativa correcta: a

<http://mtt.gob.cl/archivos/23941>

LECTURA 3 (Preguntas 12 a 15)

1) De hecho, esta es la única región del mundo en desarrollo en que la democracia es hoy casi universal. Ese logro, que inspira al mundo, debe preservarse. El éxito democrático de América Latina es importante para el mundo entero. Por eso es muy preocupante que, según estudios recientes, esté flaqueando el apoyo a la democracia en la región.

2) Ahora bien, los esfuerzos de los países de América Latina por alcanzar el objetivo primordial y más importante del Milenio, consistente en erradicar la pobreza extrema y el hambre, se han visto frustrados en toda la región por un círculo vicioso de decepcionante crecimiento económico y persistente desigualdad. Mientras el 10% de los hogares disfruta de alrededor del 50% de los ingresos nacionales, los pobres han aumentado en cifras absolutas y como porcentaje de la población: el año pasado llegaron al 43%. Tamaños de desigualdades ralentizan el crecimiento económico y privan a los pobres de la parte que les corresponde en el crecimiento, cuando lo hay.

3) Sé que los países latinoamericanos, de ingresos medianos, tienen problemas concretos, como una particular vulnerabilidad a la inestabilidad de las corrientes financieras a nivel mundial, unos mecanismos internacionales inadecuados para atender la carga de la deuda, la necesidad de modernizar su tecnología y establecer la combinación adecuada de sus exportaciones para los mercados mundiales y la tensión social que surge cuando la globalización permite a algunos sectores o grupos desarrollarse con suma rapidez, mientras otros habitantes de este mismo continente se quedan estancados o se encuentran en la ruina de la noche a la mañana.

4) En otro orden de cosas, estoy convencido de que todos ustedes comparten mi opinión de que es preciso afrontar las nuevas amenazas que representan la guerra y el terrorismo no mediante la prevención unilateral, sino con una respuesta colectiva, y me complace que dos distinguidos latinoamericanos hayan aceptado formar parte del Grupo de Alto Nivel que anuncié la semana pasada.

12) Los párrafos anteriores forman parte de un discurso publicado en la prensa y que fuera pronunciado por un ex Secretario General de la ONU ante una audiencia de gobernantes iberoamericanos hace unos 12 años atrás.

¿Cuál es el elemento común que permite asociar los distintos aspectos que se abordan en cada párrafo?

- a) Todos los aspectos abordados se refieren a problemas que afectan el desarrollo de los países latinoamericanos.
- b) En todos los párrafos hay una crítica implícita a la ineptitud de los gobernantes de los países americanos.
- c) Los párrafos, en su conjunto, muestran complacencia por la situación general de nuestro continente.
- d) El sentido subyacente del texto es el rol protagónico que le cabe a América Latina en el concierto mundial.
- e) El tema que cruza transversalmente el texto es la inequidad social que caracteriza a América Latina.

Resolución

Los segmentos del discurso que se reproducen abordan, en efecto, varios temas: Problemas políticos, económicos, sociales, de seguridad. Todos ellos inciden de una u otra forma en las expectativas de desarrollo de la región.

Alternativa correcta : a

13) En lo principal, los párrafos 1, 2, 3 y 4 abordan, respectivamente, materias de orden:

- a) Político, social, económico y de paz y seguridad.
- b) Jurídico, económico, de relaciones internacionales y de seguridad.
- c) Político, de seguridad social, comercial y de relaciones internacionales
- d) Institucional, económico, de desarrollo y de paz y seguridad
- e) Gubernamental, social, internacional y de proyección futura.

Resolución

El párrafo 1 se refiere a la democracia en América Latina. Se trata de un problema político. En el párrafo siguiente se aborda la inequidad social. El 3 trata problemas financieros, de la deuda externa, las exportaciones, etc. es decir, contiene fundamentalmente aspectos económicos. Finalmente, en el último párrafo, el autor se ocupa de la guerra y el terrorismo, que amenazan la paz y la seguridad.

Alternativa correcta : a

14) Por su carácter y contenido, los elementos que entrega el texto respecto de la realidad latinoamericana podrían formar parte de un(a):

- a) Reseña
- b) Crítica
- c) Diagnóstico
- d) Crónica
- e) Hipótesis

Resolución

El discurso evalúa la situación en que se encontraba Latinoamérica en diversos aspectos: político, económico, social, etc. señalando, problemas y fortalezas. Puede asimilarse, entonces, a un diagnóstico.

Alternativa correcta : c

15) La comparación de la realidad de hace más de una década expuesta en el texto y la realidad actual permite concluir que un aspecto persistente de la realidad latinoamericana, que se mantiene hasta el día de hoy es:

- a) El éxito de la democracia.
- b) La inequidad social
- c) El control del terrorismo
- d) El progreso económico
- e) La fortaleza de las instituciones.

Resolución:

El éxito democrático a que se refiere el texto no se condice con la realidad actual de Latinoamérica. Los regímenes democráticos no son hoy una realidad universal de la región en los que las actuales instituciones se encuentran en crisis y son objeto de una creciente desconfianza. Por otra parte, los primeros indicios de esa crisis ya se percibían entonces, como se expresa en el párrafo 1. El terrorismo se denuncia en el texto como una amenaza contra la que hay que luchar y respecto del progreso económico, la autoridad lo califica de magro. El único aspecto que se enuncia como un problema grave de aquellos años y que persiste hasta hoy es la desigual distribución de la riqueza.

Alternativa correcta: b